

Entomólogos explican que pueden subir aún más alto volando o moviéndose por superficies porosas

# Nicole Putz pilló chinches del arce en su balcón del sexto piso: ¿cómo llegaron ahí?

Por estos días, los bichos están buscando rincones para hibernar. Y hay que sacarlos rápidamente porque desprenden feromonas que le indican al resto que ese es un buen lugar.



Los chinches del arce están buscando dónde hibernar.



FOTOS: ELISA VERDEJO

FRANCISCA ORELLANA

“Soy súper piti, no veo mucho, pero mi hijo (Santiago) me empezó a avisar que había un chiche del arce pegado en el vidrio del departamento. Después los empezamos a ver en la terraza. De verdad, ya están en todas partes”, cuenta la influencer y empresaria Nicole Putz (@nicoputz en Instagram).

En verano se hizo habitual para ella ver hordas de estos insectos -que llegaron a Chile en 2022 desde Estados Unidos- adosados a los troncos de los árboles de la calle donde vive, un barrio netamente residencial de Las Condes.

“Me los encuentro arriba del capó del auto siempre. Me ha pasado que paro en un semáforo y caen sobre el parabrisas desde los árboles”, relata.

En otoño los encontró dentro de su departamento dúplex, ubicado en el piso seis y siete.

“Llegaron a la terraza de mi departamento donde tengo un jardín japonés. Lo mencioné en el chat del edificio sin entender mucho y el tema explotó”, comenta.

Ahí supo que sus vecinos también tenían este insecto, que una vez que se instala en un lugar, cuesta mucho erradicarlos. Tampoco sabe muy bien cómo llegaron tan alto: “Tenemos en todo el edificio, no sé cuánto vuelan o si uno los trae en la ropa”, dice.

“Tengo toda la terraza de mi departamento cerrada con vidrios apilables, abro uno o dos para que se ventile y entraron. Pillé adentro y los pude sacar, me salvé de que habitaran acá adentro porque una vez que hay uno, ya llegan muchos”.

**¿No le dio susto por su hijo tener este insecto en su hogar?**

“A mi hijo le enseñé a no tocar los bichos y no he visto a mis perros comerse los chinches, pese a que uno de ellos se come los bichos. Hay una seguidora que me dijo que su gato lo hacía”.

Putz comentó su experiencia en sus redes sociales y en su podcast “Chill sour” en Spotify y le llovieron recomendaciones para expulsarlos de su casa, desde usar detergente al tradicional insecticida Tánax.

“El problema no puedo usar nada que sea tan fuerte porque puede ser tóxico para mi hijo y los perros. Averigüé cómo combatirlos sin matar a los insectos que son positivos (como las chinitas o las abejas)”, destaca.

Así llegó a un controlador de plagas ecológico llamado asedio (lo compró por \$7.000 en Horticulturachile.cl, <https://bit.ly/3Wk2I5p>), que controla pulgones, chanchito blanco y chinches a partir de jabón potásico y aceite del árbol de neem. Se diluye en agua fría y se aplica con rociador.

**¿Los chinches se mueren o no se reproducen más?**

“No los vi más, seguro que reaparecerán, pero por unos días se van”.

**¿Cómo llegan tan arriba?**

“Los chinches del arce no tienen restricciones de altura, porque son insectos alados. Vuelan entre los árboles y pueden llegar a un sexto piso o más sin problemas. Pueden subir volando o moviéndose por las paredes en superficies porosas”, comenta Óscar Astroza, director de la carrera de Medicina Veterinaria y coordinador del diplomado de Diagnóstico y Control de Plagas de la Universidad de Las Américas.

Eduardo Faúndez, doctor en entomología, investigador de la Universidad de Magallanes y el primero en alertar la presencia de este insecto en Chile, cuenta que los adultos son exploradores y salen a buscar lugares dónde refugiarse o sacar alimentos de las plantas, por lo que pueden ir explorando las terrazas con plantas de balcón por balcón.

“No tienen tope para subir mientras estén protegidos del viento, aunque hay algunos medio porfiados que van a seguir subiéndolo igual. He sabido de gente que

tiene chinches en el piso 14. Es que en esta época están buscando cualquier lugar con plantas para alimentarse, las picotean para sacar agua o sales minerales. En invierno ya no se deberían ver mucho porque entran en hibernación, pero hasta fines de otoño buscan lugares extraños y protegidos para hibernar”.

Los científicos explican que cuando se ve un chinche llegar, hay que sacarlo de inmediato.

“No hay que esperar a que lleguen más porque es difícil sacarlos. Lanza unas feromonas de agregación para formar una colonia y con ella avisan que ése es un buen lugar. Y por las feromonas se han registrado en Estados Unidos casos de asma cuando hay muchos chinches en las casas, no son mortales, pero sí problemáticos”, afirma Faúndez, quien vivió en ese país. “Allá cuando los ahuyentan se van hacia los árboles nativos, pero acá en Chile no los encuentran, por eso se quedan en las zonas urbanas con áreas verdes.

Otro problema es que en nuestro país no tiene depredadores, por lo se ve difícil

su erradicación.

¿Qué hacer, entonces? Aunque aún no hay un método efectivo de exterminio, Pedro Cattán, académico y director del Postítulo Internacional en Manejo de Plagas Urbanas de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad de Chile, afirma que los controladores de plagas con jabón potásico han dado buen resultado con estos insectos.

“Ya no se ocupan insecticida porque pueden generar más problemas al medio ambiente. Y si están en una terraza, sirve mojarlos con agua: se van a ir porque no resisten el agua y se mueren. Pero si se tienen pocos, no 200, aspirarlos y que se vayan a la basura puede ser una solución”, aconseja.

Desde el Servicio Agrícola y Ganadero recomiendan usar agua con detergente en concentraciones de dos a cinco cucharadas de detergente por litro de agua, puede ayudar.

También hay que revisar los lugares que suelen esconderse como detrás de los maceteros o de los sillones.